

6559

ARMONIA SOMERS:



Como una gata de Poe.

un mundo sin armonía

Por ALFONSO CALDERÓN

COMO EL LEVANTAMIENTO de la Torre de Babel, un volumen de páginas comienza otra vez un proyecto: una imagen multiplicada por mil. Curiosamente, el lector empieza a desenraizar las repeticiones, los caos, las adoraciones y las contradicciones que se presentan. El horror y el ejercicio se confunden. A veces el autor se alta, aparta las tintineadas y se hace la lira. Su palabras resuenan maestras entre nubes.

Otras, en cambio, se tornan violentas, propias de la violencia y el odio. El amor retorcido invada todo. El homenaje de las obras completas se convierte en tumba de filisteos, en triste sepulcro chino.

En 1950, concretamente, nació a la literatura uruguaya una narradora distorsionante, extraña, una especie de

gata de Edgar A. Poe, que emprendió pacientemente la exploración de un mundo gris teñido por el horror y el caos, por la irarmonía. Ella vendrá a proponer una vez más, la cabecera codiciada como una égida de tránsito infernal.

A ratos, salónica

La mujer se llamará Armonia Somers. Yo se fijaba así. Su novela, *La mujer desuada*. Un crítico, que probablemente no la leyó, la comparó con D. H. Lawrence. No sé si eso es malo que ver. Había una inscripción en lo óptico, un juego de planos, una transformación de la vida mediante la narración, que indicaban otra senda. Tal vez sólo la descubrí más tarde.

Sería la desdicha de las almas, madre. Los muchachos preparan una cama para el angel, en el preciso ritual de la familia, trabajando inicialmente la sábanas para que una metástasis se arrime al angelito. No, no, no. Los gemelos Orelas de Barro, y Hocico de Perro, se regalan por el angel, el cara de infarto del retrato, que vale a veces la muerte. No, hoy no sabemos cuánto tiempo, porque el angelito se ha quedado en la raya en la pared, y para que cualquier día de éstos se caiga de tu cuello y se rompa las alas, amén.

Un final, queríguano sorprende al final, cuando entre la curiosa florja del humor macabro, se contempla uno de los rotulados enciñados en que viven sumergidas las familias.

butaria de Lawrence, como podría serlo de Adán y Eva.

Ahora, la Editorial Arca de Montevideo recoge en dos volúmenes toda la producción de relatos de Armonia Somers, la "caja derrumbada" (1953-1963). "La caja derrumbada" consta de 163 "De miedo en miedo", 1953) con el título común de *Todos los espejos*, 1953-1961.

Caracterizar los procedimientos de Armonia Somers es algo bien complejo. Algunas veces transita por la ironía, otras cuando se pone en su punto de partida, tomando al lector en perpetuo participante en las ceremonias de un horrores cotidianos, vivos y aterrador. Articula sus patrones con una erguida especial en aditivos móviles y colores, frases respondidas con pulmón enfermo, salida Herrera y Reissig y matad los sentidos. Los adjetivos diseminados otorgan el color y conceden el peso de la situación.

A ratos, motivos del satanismo, de la novela negra, del francés Mirbo, del naturalismo americano, sirven para explicar las sordidez de la vida, las excusas, la negación, la negación en las tintas negras. Sin embargo suele concederse, mediante una habil puesta alrededor de si misma, un espacio abolidor de la explotación del humor negro.

En este último terreno es particularmente importante el cuento "El angel planeador". Un par de hermanos, con algo de la infantil graldad de los sobrinos de "El Angelito" (de la tira cómica), decidieron terrorizar, de vez en cuando, con la farandalada de la cráces ante la foto del hermano angelito, que nació en su primera infancia, cuando el viejo juez de su madre, los muchachos preparan una cama para el angel, en el preciso ritual de la familia, trabajando inicialmente la sábanas para que una metástasis se arrime al angelito. No, no, no. Los gemelos Orelas de Barro, y Hocico de Perro, se regalan por el angel, el cara de infarto del retrato, que vale a veces la muerte. No, hoy no sabemos cuánto tiempo, porque el angelito se ha quedado en la raya en la pared, y para que cualquier día de éstos se caiga de tu cuello y se rompa las alas, amén.

Un final, queríguano sorprende al final, cuando entre la curiosa florja del humor macabro, se contempla uno de los rotulados enciñados en que viven sumergidas las familias.

Un alacran de pavo

Distinta es la perspectiva en otros relatos. "Muerte por alacran" presenta-

la a dos camioneros que depositan una carga de leña en casa de un señor buechano, Gunther Negocios de Bolas. La familia se ha asentado, y el mono, muy adictivo y fumador, recte a los camioneros, cosa que evidencia que se transforma en peripécia de Bitter en el instante en que, desde lo alto del antiguo camión, los hombres le anuncian el ingreso de un mortífero alacrán, junto con la mercadería.

El mono diría de lado su "alair Noel Coward" y tratar de salvar el orden socializado. Vuela los vienes de los monos, aliges de los secretos que permiten reconocer el mundo familiar sin asquearse.

El alacrán viene a ser una especie de fúria grisca que transforma y posee en cuarentena ese supuesto orden, que es, en el fondo, inmóvil e inmóvil. Armonia Somers ofrece, al final, una de sus clásicas soluciones. La vuelta en el tiempo, el perdón. Un viejo secreto que amó Charles, que cultivó Maupassant que adoró Kipling.

El absoluto vacío

En "El derrumbamiento", una magna hospedería sirve de refugio al negro Tristán, un sueño de aves. Una imagen de la Virgen cubre vida ante su devoto nieto, pero, al revés de la vieja tradición mariana, en vez de huir para redimirlo, lo somete a una constante vigilancia y cast sexual, hasta el instante mismo en que toca y pesadilla se confunden.

Confieso que, algunas veces, los relatos no superan al nivel del ejercicio que las modulaciones verbales llegan a producir cansancio, que los mandados penitenciales de los personajes llagan los pies del lector, que los cuentos se quedan cortos por la falta de ideas, por el deseo de ir, constantemente lo planteando en otros relatos, hastaendo girar en el aire el impulso de la naturalidad inherente al relato, independientemente de los otros.

Sin embargo, ello no es obvio porque en el fondo, entre la curiosa florja del humor macabro, se contempla uno de los rotulados enciñados en que viven sumergidas las familias.

Hay que conocerla. Tardé o temprano tendría que hacerle justicia. ■

Pág. 28

Ercilla. Año XXXIV, N° 1.707, miércoles 6 de marzo de 1968.

Armonía Somers: un mundo sin armonía [artículo] Alfonso Calderón.

Libros y documentos

AUTORÍA

Calderón, Alfonso, 1930-2009

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Armonía Somers: un mundo sin armonía [artículo] Alfonso Calderón.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)